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ILUSTRE MUNICIPALIDAD 

  T O L T E N 

 

  

REUNION ORDINARIA N° 49 / 2014.- 

      

 En Nueva Toltén,  a 31 días  del mes Marzo  del año 2014, se 

reúne el Concejo Municipal, presidido por el Sr. Alcalde de la Comuna 

de Toltén con la asistencia de los (a) siguientes Sres. (a) Concejales (a). 

 

 SR. GUILLERMO MARTINEZ SOTO 

 SR. RUBEN RAMOS QUEZADA 

 SR.   SIGISFREDO PARDO MUÑOZ 

 SR.   NELSON CASTRO TRECANAO 

 SR. HERNAN MACHUCA VALLEJOS 

 SRA. GLORIA PADILLA FERNANDEZ 

 

 

Punto N° 1 de la Tabla/   Siendo las 10:30 horas el Sr. Alcalde Don 

Rafael García Ferlice  en nombre de Dios y de la Patria  da por iniciada 

la presente Reunión Ordinaria del Concejo Municipal de Toltén, 

consultando la aprobación del Acta anterior. Y a su vez da la bienvenida 

a los integrantes del Consejo Comunal de organizaciones de la Sociedad 

civil. 
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  El Sr. Concejal Don Guillermo Martínez, aprueba con la salvedad  

que las reuniones de concejo no sean involucradas con actos de  

celebraciones de ningún tipo  debido a que se pierde tiempo para tratar 

punto importantes que van en beneficio de la comunidad.  Por lo que  

solicita que a futuro  los concejos sean reuniones de Concejo y las 

celebraciones merecidas sean celebraciones. 

  El Sr. Concejal Ramos aprueba, pero concuerda con lo planteado 

por el Sr. Martínez  debido a que la reunión anterior había sido  fijada 

con antelación, por lo tanto cada uno contrae  compromisos aparte  y el 

cambio de fechas  dificulta poder cumplir con estos. 

  El Sr. Concejal Sigisfredo Pardo, Concejal Nelson Castro, Sr. 

Hernán Machuca y Sra. Gloria Padilla  aprueban el acta anterior estando  

de acuerdo con lo señalados anteriormente por Don Guillermo Martínez 

y por el Sr. Concejal Ramos. 

 

Punto N° 2 de la Tabla/   

 

El Sr. Alcalde hace entrega formal de la Cuenta Pública  año 2013 a 

cada Concejal. A su vez invita a participar en la ceremonia de entrega de 

la Cuenta Pública a la Comunidad el día 29 de Abril  a la 11:00 hrs.- 

 

Punto Nº 3 de la Tabla/ 

 

El Sr. Álvaro Figueroa da a conocer los artistas y monto  de  los gastos  

de las actividades de verano realizadas tanto Queule, Villa Los Boldos, 
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La Barra y  Nueva Toltén durante los meses de Enero y Febrero de 

2014.- Lo que financio el Municipio y proyecto del Gobierno Regional. 

  Se adjunta presentación a la presente Acta. 

 

  Una vez realizada la exposición  el Sr. Concejal Ramos solicita una 

Cartola con los gastos, para que sea más transparente. 

 

  La Sra. Concejala Gloria Padilla, aclara que los gastos de los 

fuegos artificiales realizado en Villa Los Boldos no fueron gastos de la 

Municipalidad, corresponden a jóvenes de esa localidad que colaboraron 

por un valor de alrededor de M$ 4.000.- El apoyo que realizó el 

Municipio fue en relación al Show y también como representante  ante 

la unidad fiscalizadora en Loncoche. Por lo que solicita agradecer a las 

personas a través de una nota para hacerlo más formal, ya que de esta 

forma se pueden  agregar más personas que puedan colaborar en esta 

actividad.- 

 

  El Concejal Martínez aludiendo a los gastos realizados el año 2013 

en las mismas actividades fue un monto aproximado de M$ 55.000 y 

este año alcanzo a M$ 66.000 lo que significa que da cuenta que el 

Municipio aumenta el gasto en relación a la parte artística, cultural y 

esparcimiento, además brinda a apoyo a distintas actividades, para que el 

verano sea más entretenido, por lo tanto lo destaca y a su vez felicita al 

Municipio, e insta a que vaya mejorando aún más cada año en relación a 
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la parrilla de artistas y cultural para que se torne más atractiva para la 

gente que visita cada año la comuna. 

  Por otra parte consulta cuales fueron los gastos que tuvo las cinco  

Ferias Costumbristas realizadas en las distintas localidades de la 

Comuna, valor de movimientos de maquinarias, artistas y otros gastos 

asociados a estas. Por lo que solicita dar cuenta por parte del Municipio 

y de la Udel los gastos realizados. 

  El Sr. Alcalde añade que se hará llegar un resumen de los gastos de 

las actividades de verano y a su vez de las Feria Costumbrista. Lo que se 

refiere a la fritanga de pescado en La Barra hasta el año 2013 lo financio 

el Municipio; este año fue parte de un proyecto financiado por el 

Gobierno Regional.  Por lo que indica que este año no se sabe  cómo 

funcionará  por el cambio de autoridades. 

 

  El Sr. Concejal Hernán Machuca, señala que con la exposición de 

los gastos realizados en relación al proyecto al Sur de la Araucanía, 

aclara sus dudas referentes a los montos, por lo tanto otorga su respaldo 

a las autoridades en la gestión que se hizo en todas las actividades de 

verano, ya que la gente se siente contenta en la comuna, donde los 

atractivos están  y la idea es ver cómo se atrae más el turismo que 

otorguen mayores recursos económicos.  Por lo que felicita a todas las 

personas encargadas de realizar las actividades, sin embargo extrañó que 

este año no se haya realizado en Queule la  actividad gastronómica de 

parte de los emprendedores. Por lo que considera importante postular 

algún proyecto que pudiera financiar esta actividad, que dio muy buenos 
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resultados años anteriores. Por otra parte hace mención a los problemas 

que existen hoy en Queule como son las estreches de las calles, 

estacionamientos, baños etc. su inquietud más que nada es ver la forma 

de cómo se puede ir mejorando, ya que no existen lugares para 

alojamientos, por lo que solicita ver a través del Municipio y  seguir 

trabajando y potenciando estas actividades. 

 

  El Sr. Alcalde aclara que la muestra gastronómica se hizo con un 

proyecto financiado por Sercotec. Donde actualmente habría un  

proyecto del Salmón aprobado,  cuyos recursos para esta actividad  se 

dispondrán recién  en Mayo,  situación que se ha estado postergando, 

debido a que en este momento no hay salmones. Por lo que sugiere que 

debiera trasladarse a la 1ª Quincena de Noviembre, y por otra parte 

añade que ojala en esta nueva administración el Sercotec siga 

financiando este tipo de actividades. 

  El Sr. Concejal Guillermo Martínez manifiesta que las ferias 

contribuyen en el turismo de la Comuna, por lo que solicita que el 

Municipio vea la forma de prolongar la estadía de éstas,  como por  

ejemplo la gente que vende algunos platos típicos lo puedan realizar 

otros fines de semana, para que así se aproveche  la buena afluencia de 

público, además señala que considera necesario que el Municipio debe 

tomar  las cartas sobre esta materia, para que las instalaciones de la feria 

se prolongue y para  que de esta forma las familias que dejan de trabajar 

cuando se acaba la feria,  lo hagan con más continuidad. 
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  El Sr. Concejal Ramos señala que hace mucho que se está 

trabajando para aumentar el turismo sobre todo en Queule, pero su 

preocupación consiste en la falta de alcantarillado, ya que muchos 

particulares  desean invertir y no lo hacen por la falta de alcantarillado. 

Por lo que insta a preocuparse más por este tema, por lo cual consulta en 

qué estado está  el proyecto. Como también que pasa con la calle las 

Gaviotas donde se haría una vías de escape con un mirador. 

 

  El Sr. Alcalde señala que el proyecto de alcantarillado para 

Queule, se está elaborando y estaría bastante avanzado, debiera faltar un 

par de meses para ser concretado. 

 

  El Sr. Concejal Machuca manifiesta que la empresa que se 

adjudicó el diseño ya ha realizado algunas reuniones, y estarían 

agendadas otras reuniones posteriores, donde finalmente la empresa 

presentará el tipo de alcantarillado que requiere, al igual que tipo de 

plante de tratamiento deberá ser considerada en el Proyecto.  

 

  En cuanto a la calle las Gaviotas,  Sr. Alcalde manifiesta que se 

está trabajando en el tema, pero en este momento estaría  entrampado 

por el reclamo presentado por Don Alberto Hofer, que se relaciona con 

el sector del mirador que no daría  para hacer una calle de doble vía,  

entiende que ya sostuvo una conversación con la Seremi del Minvu, 

donde estaría tratando de llegar a un acuerdo para que el proyecto se 
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realice.  Por lo que se pretende tener una reunión con los técnicos si es 

posible hacer una  calle que tenga doble tráfico. 

 

  El Sr. Concejal Guillermo Martínez, señala que quizás no es 

posible hacerla de doble vía, pero puede ser de una vía, ya que la 

finalidad de este proyecto es para dotar una zona de seguridad 

establecida como albergue, que no están justamente donde se pretende 

construir el mirador. 

 

  El Sr. Alcalde añade que hasta el momento no es problema ya 

actualmente solo transita la gente que vive en el sector, sin embargo si 

hay una sola vía todos querrán subir y bajar por el mismo lugar. 

 

  El Sr. Concejal Martínez agrega que esto no sería resorte de la 

Municipalidad tendría que ser controlado por Carabineros, ya que en 

función de la mirada histórica, era usado por veraneantes que transitaban  

por ese lugar donde también da una vía alternativa  de evacuación y 

también de tránsito. Considerando que este  Proyecto soluciona uno de 

los problemas existentes, pero  no se sabe  por cuánto tiempo se debiera 

esperar para que tengan una solución definitiva. 

 

  El Sr. Alcalde manifiesta que se está  evaluando,  la idea de Don 

Alberto Hofer es tener una reunión en conjunto con el Minvu.  
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  La Sra. Gloria Padilla se refiere a la gran falencia que existe en 

cuanto a señales de tránsito, considera que es deficiente en la comuna, 

por ejemplo la entrada de Villa Los Boldos, no existe letrero que indique  

y también en otros sectores. Por otra parte insiste que la persona que 

trabaja en la oficina de turismo, no maneja información de la comuna. 

Por lo que insiste que habría que mejorar esa parte, ya que en invierno y 

verano hay actividades. 

 

  El Sr. Alcalde manifiesta que la idea es capacitar a una persona 

para realizar ese trabajo. 

  A continuación la Sra. Concejala Gloria Padilla se refiere a las 

actividades que se desarrollan en La Barra, que generalmente se realizan 

la última semana de Febrero por lo que propone la idea de readecuarla, 

ya que para la mayor parte de la gente ese fin de semana es el final de las 

vacaciones. 

 

  El Sr. Alcalde señala que se había pensado, pero no se hizo debido 

a que no llegaron las platas del proyecto. En un principio se pensó dar 

inicio a las actividades comenzando por La Barra. 

 

  Don Álvaro Figueroa señala que cuando se dio inicio a las 

actividades de verano el último sector que comenzó con estas 

actividades fue precisamente La Barra, en esta oportunidad la idea era 

cambiarla para la tercera semana, pero con la protesta de Los Pescadores 
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también hizo reprogramar algunas actividades. Por otra parte también 

añade que no es posible  hacer dos actividades a la vez. 

 

  El Sr. Concejal Guillermo Martínez, considera  que viéndolo  en 

forma externa se entiende que no es posible con el recurso humano que 

debe realizar estas actividades, y además  como ha ido creciendo, se 

complica insertar las actividades de La Barra en otra fecha, ya que 

implica topar con las fechas de la ferias costumbristas que se hacen en la 

comuna y otras actividades que se desarrollan en otros sectores. La 

fritanga no es posible cambiarla ya que es financiado por un proyecto.  

Lo que ellos quisieran es hacer cambiar de fecha el resto de las 

actividades porque en la fecha que se realiza ya no quedan turistas, lo 

que hace que finalmente sea una fiesta familiar. Por lo que solicita al Sr. 

Alcalde revisar la situación en cuanto al  recurso humano que realiza 

estas actividades, por los accidentes automovilísticos que han ocurrido  

después de las actividades, trabajando toda la noche.  Lo que considera 

importante reconsiderar. 

 

  El Sr. Concejal Ramos comparte lo señalado por Don Guillermo 

Martínez, haciendo mención a actividades realizada en Toltén en el 

mundialito y a la vez tenían que participar en actividades de la Feria en 

Queule. Por lo que considera que es muy poca gente la que trabaja en 

estas actividades.- 
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  El Sr. Álvaro Figueroa manifiesta que lo más probable que a futuro 

se deban hacer dos actividades al mismo tiempo, por ejemplo en Villa 

Los Boldos y Queule, ya que de lo contrario   los fines de semana no dan 

para hacer todo. 

 

  La Sra. Concejala Gloria Padilla añade que también por el tiempo 

no es lo más acertado en Febrero, por lo cual insiste en reprogramar las 

actividades y poder ocupar la 1ª semana de Enero para hacer actividades 

en La  Barra. 

 

  El Sr. Alcalde señala  que la que gente insiste que en el mes de 

Enero no llega gente y es todo lo contrario, por lo tanto comparte la idea 

que la 1ª semana de Enero habría que comenzar inmediatamente con 

alguna actividad. 

 

Punto N° 4 de la Tabla/    El Sr. Alcalde solicita la aprobación a los 

Sres. Concejales para realizar la  ejecución de  un proyecto para Portal 

Queule, proyecto que  fue presentado  el año anterior a financiamiento 

externo pero no fue revisado, por lo tanto se estima que para este año es 

necesario realizar la limpieza de canales e instalación de alcantarillas  en 

varios sectores de Portal Queule. Se hizo un catastro por 3.954 metros 

lineales de canales y 85 alcantarillas de 400 ml. y otras reparaciones 

monto que contempla el proyecto es por un valor aproximados de M$ 

6.400, esto se haría con financiamiento Municipal. Consultando 
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posteriormente de dar respuestas a consultas de los Sres. Concejales por 

la aprobación de este Proyecto 

 

  Lo que es aprobado por los Sres. Concejales, sin observaciones por 

los Sres. Concejales. 

                  El Sr. Concejal Machuca, solicita teniendo en consideración 

el proyecto recién aprobado hacer seguimiento a  proyecto presentado el 

año anterior para mejoramiento de  las calles Ernesto Riquelme, y 

Sargento Aldea en la  Nueva Queule; calles que deben ser considerada 

en un proyecto ya que esas calles están totalmente destruidas, también 

frente  a la Esc. Rayen Lafquen, haciendo imprescindible contar con  

pasamanos, reparación de veredas y otras mantenciones en estas. 

  El Sr. Alcalde señala que quedaron varios proyectos en carpeta, 

por lo cual una vez que nombren el nuevo UCR se acercara a conversar 

por lo Proyectos pendientes de esta Comuna. 

  Por otra parte el Sr. Concejal Hernán Machuca solicita ver el 

problema que existe y que  requiere una pronta solución es la limpieza 

de fosas, situación que es de urgencia en Nueva Queule, ya que en 

algunas partes, el agua servida corre por los canales aledaños a las 

calles. Reitera que es un problema grave que debiera dársele solución lo 

antes posible.  La idea es que el camión pueda ir al lugar. 

  El Sr. Concejal Martínez  hace mención a listado de personas que 

fue entregado al Municipio para limpieza de fosas del Sector de Nueva 

Queule y Caleta. 
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  El Sr. Alcalde añade que ese camión es usado para todo, también 

es el encargado de  regar, no dando abasto para hacer todo lo que se 

solicita, espera a la brevedad realizar este trabajo en el sector de Queule, 

más si consideramos que la bomba debió mandarse a reparar, producto 

que tuvo un desperfecto por la gran cantidad de fosas que se deben 

limpiar.  

 

  El Sr. Concejal Hernán Ramos plantea que también la calle 

Gerónimo Martínez estaría con problemas, ya que llegan todos los 

desagües llegan a la cuneta. 

 

Punto N° 5 de la Tabla  VARIOS 

 

Sr. Concejal Martínez:  

         El Sr. Concejal Martínez presenta documento, en nombre de los 

concejales, teniendo en consideración la última modificación a la Ley 

Municipal, el que deja  para su estudio en una reunión posterior.  

 

  Seguidamente consulta cuando se dará solución al estacionamiento 

de Buses en Nueva Toltén  o si existe algún  trabajo que permita dar 

solución a esto. 

 

  El Sr. Alcalde señala que es complejo, ya que no existe un lugar 

donde guardar los buses, salvo el espacio que existe detrás del terminal 

de buses, los empresarios no están dispuestos a dejar los buses en ese 
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lugar por los robos. Se le ha planteado la posibilidad a los empresarios  

realicen  un pago que permitiera al Municipio contratar un guardia para 

el lugar.  La empresa que estaba dispuesta de hacerlo era  buses García, 

con la idea de  administrar el lugar; tema que debe ser conversado para 

llegar a un acuerdo. El Municipio haría  la iluminación y Buses García 

se haría cargo de la contratación de Guardias y de la administración. 

 

  El Sr. Concejal Martínez consulta cuando se tendrá una respuesta a 

esta alternativa de solución. Por otra parte consulta  si ninguna empresa 

quiere hacerse cargo cual sería la otra  solución. 

 

  El Sr. Alcalde responde que debiera estar resuelto durante el mes 

de Abril. Si no fuera de esta forma vía Ordenanza Municipal se haría la 

licitación de la administración del terminal, a algún particular  haciendo 

todos los cobros pertinentes. 

  El Sr. Concejal Martínez añade que la segunda alternativa la 

encuentra más viable, ya que si se hace cargo una empresa en particular  

el Municipio igual debe invertir en cambio sí se licita alguna empresa se 

hará responsable de lo implica el cuidado del lugar.- 

 

  Por otra parte consulta el Sr. Concejal Martínez sobre reparación 

de veredas en calle Los Copihues y detrás de la población Villa 

Esperanza.  Lado Gimnasio, inquietud presentada por la Sra. Concejala 

Gloria Padilla anteriormente. Debido a las últimas lluvias ya hubo 

anegamiento en esas calles, reitera que es urgente. Por otra parte expone 
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sobre  rotura en calle Enrique Nesbet que también necesita solución.  A 

continuación consulta  por la reposición de los basureros de Toltén y 

sobre proyecto de basureros que el Municipio pretendía elaborar para la 

Comuna. 

  El Sr. Alcalde expresa que se esperaran los fondos que llegan en 

Mayo, y se verá cuanto es el excedente y ver cuánto se  puede disponer. 

Para adquirir basureros para ser instalado en Toltén. 

 

  Seguidamente consulta el Sr. Concejal Martínez cual es el avance 

en relación a la regularización de los  terrenos Serviu  de las viviendas 

tuteladas, cancha la estampilla y donde se pretende construir el Hospital. 

  El Sr. Alcalde señala que el Sr. Juez del Juzgado de Garantía de 

Toltén se declaró incompetente, en relación a la presentación   realizada 

por el Serviu, por lo que sugirió  que se hiciera en un Juzgado de 

Temuco. Situación que se dio  porque el Notario no quiso inscribir y 

solicito que el Juez le ordenará hacerlo este en vez de hacerlo se declaro 

incompetente. 

 

  El Sr. Concejal Ramos señala que habría argumentado que Serviu 

funciona en Temuco, por lo que  tendrían que hacerlo en Tribunales de 

Temuco.  

  El Sr. Alcalde aclara que es el Serviu el que  debe ver el tema y 

solucionarlo;  El Municipio solo ejerce presión, y dar respuesta a todas 

las consultas relacionadas con los terrenos. Existiendo otros temas como 

es el del Comité de Vivienda. 
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  El Sr. Concejal Ramos señala que se está agendando una reunión  

con el Comité de Vivienda y las nuevas autoridades   donde  se pretende  

que asistan parlamentarios para exponer la situación. 

 

  El Sr. Concejal Martínez que es importante que los parlamentarios 

puedan colaborar con el Municipio y por ende los Concejales  podrían 

apoyar en el sentido de hacer presión en relación a este tema. 

       El Sr. Alcalde informa a los Sres. Concejales cual es en específico 

el problema que existe para la inscripción de los terrenos y que se 

traduce a una anotaciones al margen qué están en la escritura original 

que no son bien legible.  

  A continuación el Sr. Concejal Martínez, consulta como  va hacer 

la calle de acceso al Mirador en Queule y como se va implementar 

finalmente. 

  El Sr. Alcalde responde que existen personas que quieran que se 

haga la entrada y otra persona que se niega ya que teme se les 

desestabilicen los terrenos de sus casas. Por lo que se pretende invitar a 

una reunión a la gente de la población para llegar a un acuerdo y no 

quedar bien con unos y mal con otros. 

  El Sr. Concejal Martínez, señala que el vecino que se opone es 

Don Cesar Díaz, y la idea es llamar a una reunión y consensuar. Ya que 

ha sostenido al menos cuatro reuniones con las personas de la población 

y nunca se han presentado las personas que se oponen, aun cuando 

reconoce la legitimidad del vecino que se opone, por el inminente 
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peligro que tendría este vecino  en su vivienda si no se hace una obra de 

ingeniería más grande de la que se pretende hacer. 

             La Sra. Juana Beltrán, presente en la reunión aclara, el problema 

que ahí se produce más si pasa por el sector una matriz de agua potable, 

manifestando su disposición de trabajar con el Concejo y de apoyarlo en 

lo que ellos estimen conveniente, manifestando la urgencia de limpiar  

fosas en la Corvi. 

 

       Posteriormente el Sr. Concejal Guillermo Martínez, se refiere a 

alcantarillas rota al final   de la calle  Sargento Aldea, en el sector de 

Corvi, el agua sale hacia arriba  impide el paso de vehículos inunda el 

sector. Solicita que se cambie lo antes  posible. 

       Por otra parte presenta inquietud sobre uso de estadio de Villa Los 

Boldos, que si bien es cierto la pueden usar los días domingo, pero como 

es pasto sintético no afectaría mayormente que se use más días, ya que 

argumentan que  la durabilidad es la misma. 

 

  El Sr. Alcalde señala que el estadio se puede ser ocupado, todos los 

días, pero para  Instituciones o equipos no para dos tres personas, tiene 

que haber un responsable, no se facilita por el cuidado de camarines 

baños, la idea es que no destruya. 

 

  El Concejal Sigisfredo Pardo señala que también lo conversó con 

el encargado del Estadio, agrega que la costumbre  permanece, ya que 

mientras que no había estadio, los jóvenes jugaban  todos los días y a 
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toda hora. Estando de  acuerdo que si  va una persona a pedir el estadio 

y no es posible facilitarlo.  

 

        El Sr. Concejal Sr. Martínez, solicita nuevamente un informe  del 

cierre de proyecto de Seguridad ciudadana ejecutado por la Udel para la 

ejecución del Proyecto “Prevención de alcohol y drogas en Villa Los 

Boldos”.  Por otra parte solicita un informe de los gastos detallado de 

celebración del Día de la Mujer, realizado por la UDEL  en  Nueva 

Toltén, La Barra y Villa Los Boldos. 

    El Sr. Alcalde señala que el informe del proyecto de seguridad 

ciudadana, se está confeccionando y lo relacionado con las celebraciones 

del día de la Mujer  la mayor parte de recursos se consiguieron, y no  

hubo una gran inversión. 

 

Sr. Concejal Ramos: 

   El Sr. Concejal Ramos consulta en relación al terreno del  

cementerio de Queule, en qué estado se encuentra este Proyecto: 

  El Sr. Alcalde manifiesta que el proyecto está listo para ser 

enviado a la Subdere para ver la posibilidad que se otorguen los 

recursos. 

 

  A continuación el Sr. Concejal Ramos consulta por camino que va  

de la gruta en Pocoyán, señala que es demasiado angosto, según habría 

antecedentes que pertenecería a Vialidad, solicitando se oficie a este 

servicio parar que tome medidas al respecto, también se refiere a la 
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conectividad de los caminos, que califica de pésimo como ejemplo 

camino del sector de Cayulfe entrada Sra. Gloria Himiguala, no tiene 

ripio, lo que pide hacer trabajos antes de la llegada del invierno. 

 

  El Sr. Alcalde expresa que se están limpiando todos los caminos, 

independiente que pertenezcan a Vialidad. Por otra parte  explica a la 

asamblea que de un tiempo a este parte el Municipio ha tenido que 

asumir la mayor parte de los trabajos de caminos tanto rural como los 

que les corresponde a Vialidad, debido a que la Global no ha hecho 

trabajos en la comuna, desde hace seis meses por no tener contrato 

vigente el MOP con alguna empresa, pero la Municipalidad con la 

cantidad de maquinaria que posee no es capaz de hacer todo. Por otra 

parte y respondiendo a consulta de la Sra. Gloria Himiguala presente en 

la sala quien manifestó que Don Rodrigo Toledo, Director Provincial de 

Vialidad le habría manifestado  a raíz de reclamo que le hizo ella por el 

pésimo trabajo que efectuaron con un PDI en el sector donde solicito 

que no le pusieran al camino piedras grandes sino chancado, señala que 

el Municipio hizo un convenio con Vialidad por la Chancadora usada 

que ellos tienen, que se instalaría  en esta comuna donde la mitad del 

chancado seria del Municipio y la otra parte seria de Vialidad.  Lo que 

hasta el día de hoy no se ha dado cumplimiento por parte de Vialidad, 

aun cuando se ha solicitado dar cumplimiento a este Convenio en 

reiteradas ocasiones a Vialidad,  donde ellos solo tenían que traer su 

máquina y el Municipio colocaba todo el resto. 
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  El Sr. Concejal Ramos insiste que sería importante enviar un 

documento a Vialidad, con la finalidad que ellos puedan socializar 

algunos temas; refiriéndose  al camino que se hizo recientemente, en 

Toltén Viejo- Frutillar, añadiendo que quedo muy bonito, pero no es 

posible que se crucen  dos vehículos, es demasiado angosto. Consulta 

como se podría solucionar esta situación.  Por otra parte se refiere a los 

problemas de  alcantarillas que están  tapadas en distintos sectores de la 

comuna que el agua está pasando por encima, Camaguey, Boroa Norte, 

etc. 

 

  El Sr. Alcalde informa que se han realizado conversaciones con el 

Intendente para solicitar que algunos recursos sean destinados a los 

Municipios y que sean los Municipios  quienes deban llamar a licitación 

y a su vez controlar que se está haciendo. Debido a que se han realizados 

algunos PDI que se han dejado solo con arena. 

 

  En relación a las alcantarillas el Sr. Alcalde expresa que Vialidad 

no está trabajando. Por lo que manifiesta que tomara contacto con el 

Seremi de Obras Publica para exponer la situación, si se va a llamar a 

licitación para las globales.  El Sr. Alcalde a continuación manifiesta 

que según su opinión los dineros  de la global debieran ser entregados  al  

Municipio para que  contrate  una empresa que hiciera el trabajo. Aun 

cuando en una oportunidad se intentó, se argumentó que legalmente no 

era factible traspasar estos recursos a las Municipalidades. 
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  El Sr.  Concejal Ramos solicita  por inquietud de vecinos, 

reparación de veredas al lado del BancoEstado que se encuentran en 

pésimas condiciones. También consulta nuevamente por el canal en la 

Población 11 de Septiembre, si es posible entubar o taparlo, ya que se 

presta para botar basuras. 

 

  El Sr. Alcalde  manifiesta que existe un listado de veredas en mal 

estado  las cuales se pretende elaborar  un proyecto  para reparación y  

ser enviado a la Subdere para que otorguen los recursos (calle 

O’Higgins, Los Copihues, etc.). Referente al problema que existe en la 

parte posterior a la calle 11 de septiembre señala que se  verá la 

posibilidad de comprar tubos. 

 

Sr. Concejal Pardo: 

 

  El Sr. Concejal Don Sigifredo Pardo, consulta en relación al 

proyecto de diseñado para un APR en Camagüey bajo, y que 

posteriormente se presentaría a la Subdere para confeccionar los Abastos 

de agua. En este momento habría personas beneficiadas con Subsidio 

Habitacional y no es posible la construcción por falta de agua. La 

consulta es como se puede hacer ya que existe un costo parar hacer 

sondajes, se deben hacer estos al menos  en unos 17 metros de 

profundidad, con un costo de al menos $ 70.000 el mt. consultando  si el 

Municipio podría solventar el 50%  para hacer este estudio. 
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  El Sr. Alcalde señala que corresponde a un proyecto y si se les 

entrega el aporte a estas personas tendría que ser para todos. Por lo tanto 

lo que habría que hacer es apurar el proyecto. La idea es que con los 

abastos es hacerle a todos pozos profundos. 

 

  El Sr. Concejal Don Sigifredo pardo señala que asistirá a reunión 

con la Dirección de Obras Hidráulicas, por Villa los Boldos  donde 

también consultara a Don Marcos Díaz  por  el muro de contención de 

La Barra, que según lo informado no se podría construir. Lo que 

generaría algunos cambios en los filtros, sondajes que están para hacerlo 

por lo que su consulta  más que nada consistirá cuándo  comenzaría a 

construir. 

  El Sr. Alcalde añade que según lo manifestado por Don Marcos 

Díaz  no es posible la construcción del muro pero si verían la forma de 

dar una solución. 

 

  La Sra. María Martínez Presidenta de la Junta de Vecinos de La 

Barra manifiesta que sería necesario dar una solución este año, ya que 

para el invierno habría serios problemas, debido  que la desembocadura 

del rio cambio,  no está en forma directa,  está en forma de codo. Por lo 

que se puede ver que con las lluvias el agua va salir por los lados. 

 

  El Sr. Alcalde señala que la única forma podría ser con gaviones, a 

su vez añade que sería bueno que Obras Portuarias y Dirección de Obras 

Hidráulicas pudieran ponerse de acuerdo y ver una solución.  
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  El Sr. Concejal Sigifredo manifiesta su preocupación y que se 

están haciendo gestiones para dar alguna solución a la Barra.  Por otra 

parte expone problemas en camino hacia Colimán- Las Quemas,  que 

está cubierto de ramas, no tiene carpeta y lo otro es la subida, tema  

tratado en una reunión realizada el año pasado donde se  conversó la 

posibilidad de colocar cemento para hacer una pasarela que sería lo más 

fácil. Solicita dar una solución ya que los alumnos deben salir 

diariamente y los vecinos del sector.  

 

  El Sr. Alcalde manifiesta que habría que confirmarlo con los 

vecinos y hacerlo, independiente que no se pueda intervenir. 

 

  El Sr. Concejal Martínez expresa que al comienzo del año 2013 se 

expuso en reunión de Concejo lo planteado por el Sr. Concejal Pardo. 

Por lo tanto confirma que los vecinos no tendrían inconveniente para 

colocar las bolsas de cemento. 

  El Sr. Alcalde opina que habría que hacer un convenio que estipule 

que  ellos colocan el material y el Municipio las máquinas. 

 

  Posteriormente el Sr. Concejal Sigifredo Pardo manifiesta sus 

felicitaciones a la Escuela El Sembrador de Pocoyán y Escuela Rayen 

Lafquén de Queule por la cantidad de matrícula, que han logrado captar 

a la fecha lo que denota una preocupación por su trabajo. 
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  Al mismo tiempo da a conocer  que en Villa Los Boldos se hizo un 

estudio bien profundo la empresa Entel para colocar una antena. 

 

  El Sr. Alcalde  señala  con respecto a los establecimientos 

escolares aludidos por el Sr. Concejal, que son ganadores de la 

excelencia docente, Pocoyán el 100% y Esc. Rayén Lafquén 60%.- 

 

Sr. Concejal Castro: 

 

  El Sr. Concejal Nelson Castro presenta también la inquietud de los 

vecinos de La Barra ya  analizado anteriormente referente a las punteras 

del agua potable, por otra parte solicita alcantarillas para el sector de 

Colimán, el lugar específico lo hará saber en la próxima reunión.   

  Además consulta al Sr. Alcalde cuál es su postura en relación a la 

hidroeléctrica que se pretende instalar en el rio Toltén. 

 

  El Sr. Alcalde manifiesta que cuando se le hablo de central de 

paso, no le dio mayor importancia, ya que esa alternativa fue  inventada  

por  países desarrollados que evitaba sacarle el caudal del río,  en 

cambio cuando se ve el proyecto, es evidente que no estaría de acuerdo, 

ya que se pretende construir un muro con alrededor de 250 de largo por 

10 0 12  metros alto, lo que cortaría la corriente del rio completo, 

modificando todo el paisaje y otras cosas, 6 por lo tanto reitera no estar 

de acuerdo con esa construcción. 



24  

 

  El Sr. Nelson Castro consulta si es posible hacer un comunicado a 

nombre del Concejo que permita informar a los vecinos. 

 

  El Sr. Alcalde manifiesta su apoyo  y del Concejo  y solicita ser 

incluido en ese comunicado. 

 

  El Sr. Concejal Ramos comparte y apoya lo planteado, pero 

plantea ver la posibilidad de invitar a la empresa para saber con detalles 

que es lo que se pretende construir. De acuerdo a lo que sabe cuándo se 

hizo la reunión en Pitrufquen no se le permitió hablar. El Sr. Concejal 

Ramos insiste que sería importante contar con la exposición de la 

empresa.- 

 

  El Sr. Concejal Castro añade que cuando se hizo la reunión en 

Toltén, se invitó a la empresa y no respondió al llamado, además se 

mostró el video promocional y había algunos errores en la cantidad de 

metros en el papel. La empresa está dando charlas informativas a las 

comunidades más afectadas cercanas al lugar donde se pretende 

construir. 

  El Sr. Concejal Martínez reitera que se está elaborando un 

comunicado de prensa una vez confeccionado se presentará y 

posteriormente será cursado.  
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Sr. Concejal Machuca: 

  Posteriormente el Sr. Concejal Hernán Machuca solicita ver la 

posibilidad de pasar la motoniveladora en el sector de la Sra. Edelmira 

Huechan,  también en  el camino del cruce Piren a Piren. A su vez 

solicita máquina para despeje camino de Puchilco- Queule. Por otra 

parte señala que vecinos del sector de Puchilco quieren ver la 

posibilidad de contactarse con vialidad para ver posibilidad de mejorar 

garita. 

  El Sr. Alcalde manifiesta que se informara  ya que la Seremi de 

Transportes es quien debiera ver lo relacionado con las garitas.- 

 

Sra. Concejala Gloria Padilla: 

 

  La Sra. Gloria Padilla consulta por proyecto de Posta de Villa 

Boldos que contemplaba la construcción de una sala de procedimiento, 

que estaría  inconcluso.  Consulta si es posible incluir  un espacio para 

los funcionarios que deben consumir una colación  en los boxer de 

atención, la idea es que cuente con un lugar más adecuado. 

 

  El Sr. Alcalde añade que se pretendía agregar otras cosas, por lo 

que considerara lo planteado por la Sra. Gloria Padilla. 

 

  A continuación la Sra. Gloria Padilla consulta  por  

Preuniversitario del Liceo Martin Kleinknecht. De acuerdo a lo que se le 

habría informado no se daría en las condiciones que estaba,  al parecer 
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se pretende contratar  una ATE. por lo le gustaría saber cuál va ser el 

costo, si realmente sale más a cuenta. 

  EL Sr. Alcalde señala que averiguara el tema e informara en la 

próxima reunión. 

 

  La Sra. Concejala Gloria Padilla consulta si existe algún proyecto 

por parte de la Municipalidad para reciclar las bolsas del supermercado. 

Manifiesta que habría  dos jóvenes estudiantes de administración de 

empresa y ellos proponen al Municipio comprar una cantidad de bolsas 

reciclables, para regalarlas  a los supermercados y principalmente bolsas 

de papel para llevar el pan, se comenzaría con eso.   La idea sería que 

ellos se preocuparan y sería una forma de generar algunos recursos para 

costear sus  estudios ya que también pertenecen a la comuna. 

  El Sr. Alcalde solicita se haga llegar la información, la propuesta y 

los costos asociados. 

 

  Por otra parte  la Sra. Concejala Gloria Padilla consulta por las 

patentes mineras que se reciben en el Municipio. También hace hincapié 

en el estado de camino Toltén Villa Los Boldos, que está demasiado 

malo. 

  El Alcalde menciona algunas empresas que tienen las concesiones 

pedidas y cancelan la patente anual Ej. Codelco.  Referente al camino el  

Municipio enviara máquinas para realizar reparación de camino.  
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  La Sra. Gloria  Padilla consulta si se hizo la instalación de luz de la 

sede de la Población Sol Naciente. 

  Finalmente consulta por la autorización al Concejo para participar 

en un curso 09 al 11 de Abril en la ciudad de Santiago, denominado 

Sobre Nuevo Escenario de la Cuenta Pública y modificación a la ley   

Orgánica de Municipalidades dictado por la Empresa Iter Chile. 

  Referente a la instalación de luz de la sede el Sr. Alcalde señala 

que se hizo el plano y se presentó en Nueva Imperial, y referente a la 

participación al curso por parte de la Sra. Gloria Padilla la asamblea 

autoriza su presentación. 

 

  Para concluir  la Sra. Padilla como Presidenta de la comisión 

recuerda,  haber solicitado   la posibilidad de ver con  Don Rodrigo 

Holzapfel los proyectos de camino que están en carpeta y los que se van 

a intervenir. 

 

Se levanta la sesión a las 13:45 hrs. 

 

Próxima reunión el día 14 de Abril de 2014.- 

 

 

 

SR. GUILLERMO MARTÍNEZ SOTO           SR. HERNÁN RAMOS QUEZADA 

                   C O N C E J A L                                                   C O N C E J A L 
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SR. RIGOBERTO NEGRON SANTANDER      SR. RAFAEL  GARCIA  FERLICE 

         SECRETARIO   MUNICIPAL                                 A L C A L D E 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


